

## [photocopie]

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb020\_f0105

SourceBoite\_020-3-chem | Protestants. Dissidents.

LangueFrançais

TypePhotocopie

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 21/10/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

on n'y réussit pas, il sera toujours temps de prendre conseil et d'accorder à ceux qui persisteront, de participer à la communion après avoir seulement entendu un sermon de préparation et reçu l'absolution générale. La cour, à son retour de la Prusse, penchait à cet avis; cependant pour diverses causes rien ne fut décidé.

Spener ne négligeait cependant aucune occasion de parler de cette affaire et d'engager à revenir à l'ancien ordre de choses. Mais un mauvais écrit vint ranimer les passions : alors il monte en chaire pour réfuter cet ouvrage, et, dans son sermon, il fait entendre une voix de douleur sur cette malheureuse querelle et supplie de la manière la plus émouvante les deux partis de se rapprocher et de s'unir dans la charité. La mort de Schade (24 juillet 1698) ne fit pas cesser l'agitation. Enfin en novembre de la même année arrive la décision de l'électeur : la confession privée se fera comme auparavant pour ceux qui le désireront ; seulement, le samedi après midi et à l'heure ordinaire de la confession, il y aura toujours un sermon destiné à ceux qui veulent communier. Ceux qui répugnent à se confesser en sont dispensés, ils peuvent prendre la cène sans autre forme ; cependant la semaine avant ils devront annoncer leur intention à un prédicateur, afin que celui-ci puisse exercer, envers eux les fonctions de son ministère. L'expérience prouva que c'était le meilleur moyen de mettre les partis d'accord : cette mesure n'excita point les désordres que Spener redoutait. Cependant le nombre de ceux qui vinrent au confessionnal fut toujours le plus considérable, et plusieurs de ceux qui y avaient été opposés y retournèrent.

Spener fut, comme il l'avait prévu, la victime de cette affaire : il ne satisfit aucun parti. Les partisans de la confession privée, en particulier, lui reprochèrent de n'avoir pas agi assez énergiquement contre Schade et de l'avoir favorisé en secret. Les orthodoxes de Wittenberg crurent

pas de verso